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Шире вовлекать сту
дентов в научно-техни
ческое общество!

VI студенческая научно-техническая конференция
За новые успехи в работе студенческого 

научно-технического общества
В нашем институт© закончи

лась VI научно-техническая
конференция студентов, кото
рая явилась смотром достиже
ний научного студенческого об
щества за последний год его 
работы.

Это общество было организо
вано в институте еще в 1936 
году, но массовое вовлечение в 
него студентов началось только 
после окончания Великой Оте
чественной войны. Научно-тех
нические кружки стали возни- 
,ктъ при многих кафедрах, и их 

работа стала давать серьезные 
научные и практические ре
зультаты.

Расширение масштаба дея
тельности общества за послед
нее время ясно видно хотя бы 
из того, что еще в прошлом го
ду к V студенческой конферен
ции в институте было около 
600 членов научно-технических 
кружков, в настоящее время 
число их превышает 1.000 че
ловек.

В 1948 году на конференции 
был заслушан 41 доклад, в 
1949 году—56, в 1950—86 и в 
1951 году — 161 доклад.

Научно-техническое общество 
стало действительно массовой 
организацией и пользуется 
большой популярностью среди 
’.тудеятов института.

Во время конференции .рабо
тало 14 секций. Заседание по
сетило 2.750 студентов и 240 
научных работников института. 
Все заседания прошли на высо
ком уровне и при большой ак
тивности слушателей. Так, на 
13 заседаниях энергетических и 
геолого-разведочных секций бы
ло задано 280 вопросов, а на 6 
з ас еданиях геолого-разведочных 
секций выступили в прениях 
72 студента.

Доклады на конференции 
имели различные темы. Боль
шинство из них явилось резуль
татом собственных эксперимен
тальных исследований и расчет
но-теоретических работ сту
дентов. Многие из докладов 
имеют непосредственное отно
шение к производству, некото
рые работы выполнялись в це
хах заводов или электростан
ций. 53 доклада имели рефера
тивный характер и представля
ли собой обзоры достижений на
уки и техники. Например, сту
дент Аристов ©делал доклад на 
тему: «Производство сульфа
мидных препаратов», студенг 
Линде выступил с докладом 
«Синтетический каучук—побе

да советской техники» и т.д.
23 доклада были посвящены 

жизни и деятельности выдаю

ных: Зелинского, Морозова, Бе
кетова, Ковалевской и др.

6 докладчиков подготовили 
кафедры марксизма-ленинизма 
и политэкономии, 5 — кафедра 
сопротивления материалов, 6— 
кафедра теоретической механи
ки и т.д.

Лучшие студенческие работы 
представлены к премированию. 
Три первых премии (по 200 
рублей) получат М. Пляс- 
кин (механический факультет), 
А. Миков (горный факультет) и 
Н. Дик (энергетический факуль
тет).

Активную работу .по подго
товке и проведению конферен
ции провели профессор И. Н. 
Бутаков, профессор А. М. 
Кузьмин, профессор Ю. А. Куз
нецов, профессор А. М. Розен
берг, доцент Г. С. Пухов и ряд 
других научных работников.

В подготовке и проведении 
конференции был ряд недо
четов. Вовлечению студентов в 
научную работу у нас еще не 
уделяется должного внимания. 
Мало вовлекаются в работу 
НТК студенты I и II курсов, 
что в значительной мере объяс
няется недостаточной работой 
некоторых общих кафедр. Так, 
кафедры математики и графики 
явно недооценивают , значение 
■научно-технических кружков и 
не смогли подготовить к конфе
ренция ни одного докладчика.

Явно недостаточно работали 
и некоторые специальные ка
федры. Например, кафедра 
сварочного производства не 
подготовила ни одного доклад
чика.

Следует отметить недостаточ
ное участие в подготовке и про
ведении конференции комсо
мольских и профсоюзных орга
низаций института. Иногда ве
чера, когда проводились секци
онные заседания конференции, 
занимались другими мероприя
тиями, что имело место, напри
мер, на химико-технологическом 
факультете.

Кафедры должны больше 
уделять внимания научно-техни
ческим круяшам. В конечном 
итоге успех научной работы 
студентов определяется кафед
рами, их умением и желанием 
заинтересовать студентов науч
ными исследованиями.
Прошедшая конференция про

демонстрировала значительные 
достижения .в научночгселедова- 
тельокой работе студентов. Но 
на этом не ггужно ограничивать
ся. Необходимо упорно бороть
ся за дальнейшие успехи в ра
боте студенческого научно-тех
нического общества.щихся русских и советских уче-

Ма заключительном заседании научно- 
технической конференции

5 апреля в Доме ученых со
стоялось заключительное засе
дание VI студенческой научно- 
технической конференции наше
го института.

На заседании после докладов 
был зачитан приказ директора 
института о награждении уча
стников конференции денежны

ми премиями и почетными гра
мотами.

Представлены к премирова
нию 25 студентов и 89 — на
граждены почетными грамота
ми.

Премированные студенты при
мут участие в городском кон
курсе. Многие студенческие ра
боты будут опубликованы в 
специальном сборнике.

На снимке (слева направо): Г. Лопух и Г. Сазонов за рабо
той в научном кружке.

Д л я  сталинских строек  
ком м унизм а

Оживленно прошло заседание 
акций энергетического факуль- 
ета. На заседании был заблу- 
1ан доклад Захаровой (гр. 619) 
а тему: «Итоги и перспективы 
оветской энергетики», в кото- 
юм она сумела обобщить об- 
гирный материал и пршодне- 
ти его в увлекательной фор- 
ю .

Студент 618/П гр. Костин в 
-воем докладе рассказал о ра
боте над точным детекторным 
юльтметром переменного тока. 
Большой интерес вызвали до- 
лады на актуальные темы сту- 
(ентов Чепикова (гр. 61 о)

«Определение и оценка пара
метров линий электропередач 
Куйбышев—Москва», Никитина 
(616 гр) — «О линии электро
передачи Куйбышев—Москва», 
и Новикова (616 гр.)— «Защита 
генераторов от замыканий на 
землю».

В подготовке этих докладов 
студентами проделана большая 
работа.

На общегородскую конферен
цию выделены доклады Захаро
вой, Вяткина, Чепикова, Ники
тина и Новикова.

БРУШНЕВСКИИ, 
член совета НТО.

Работы, представляющие большой 
производственный интерес

На заседании гео маркшейдер 
экой секции были заслушаны 
четыре доклада, сделанные сту- 
центами 337 гр. С. Нестеро
вым, Г. Лысовым, А. Миновым 
и В. Ширяевым.

Выполвенные научно-исследо
вательские работы представля^- 
ют большой производственный 
интерес и говорят об умении их 
авторов самостоятельно решать, 
а в некоторых случаях и ста
вить задачи, вызванные потреб
ностями производства.

Большой интерес представля
ет работа студента Г. Лысова 
«Номограммы для построения 
границ охранных целиков». В 
этой работе обращается внима
ние на серьезный недостаток в 
производстве маркшейдерских 
работ, заключающийся в том, 
что для подсчета величин для 
нанесения границ целиков даны 
новые установки (углы сдвиже
ния), а таблицы оставлены ста
рые. Это обстоятельство приво
дит к ошибкам или сложным

вычислениям. Работа тов. Лы
сова ценна тем, что она воспол
няет указанный пробел в произ
водстве и дает решение этой 
задачи при помощи составлен
ных им номограмм. Новые но
мограммы при вполне достаточ
ной точности замшяют вычис
ления по сложным формулам, 

Работа студентов С. Нестеро
ва «Рациональный способ урав
нивания геодезического четы
рехугольника» я А. Микова 
«Поперечный хордоугломер для 
градусного деления круга и ис
следование его точности» так
же имеют большой практиче
ский интерес, Цель этих иссле
дований' заключается в созда
нии рациональных методов про
изводства камеральных геоде
зических работ.

По решению жюри секции 
все работы рекомендованы на 
общегородской конкурс, а так
же к опубликованию в печати 
и премированию.

Б. БОЛЬШАНИН, 
кандидат технических наук.

Ценный метод курсового 
проектирования

На секции электропривода. 
было заслушано 10 докладов, 
сделанных студентами IV и V 
курсов.

Один из докладов был посвя
щен роли русских и советских 
ученых в развитии электропри
вода. В докладе был собран бо
гатый материал и показан прио
ритет наших ученых в этой от
расли науки.

Два доклада были сделаны 
студентами по курсовым проек
там. Конференция отметила 
правильность применяемой на 
специальности методики курсо
вого проектирования. Курсовые

проекты составляются по меха
низмам, установленным на том 
заводе, на котором студенты 
проходят практику. Такой метод 
проектирования дает хорошие 
результаты, т.к. позволяет про
верить правильность подбора 
электропривода нескольких про
изводственных механизмов.

На конференции были отме
чены лучшие доклады студентов 
Богословского, - Градобоева, 
Правдина, Литвина, Сазонова, 
Давыдова и др.

ЖМИЕВСКИИ и 
АВРААМОВ.

Сконструирован прибор 
для определения 

ударной твердости 
углей

Научно-технический кружок 
при кафедре сопротивления ма
териалов работает второй год.
В течение этого -времени круж
ковцы выполнили ряд работ. 
Среди них: «Построение диа
грамм истинных напряжений и 
деформаций для хромоникеле- 
вои стали», «Выяснение упру
го-пластических свойств метал
лов», «к вопросу определения 
ударной вязкости» и «К вопро
су определения физйко-механи- 
чеоких характеристик некото
рых сортов углей Кузбасса».

Для того, чтобы сконструиро- 
Бать нрубовые машины и 
перфораторы - нужно знать ме
ханические характеристики уг
лей (временное сопротивле
ние сжатию, модуль упру
гости, ударную твердость и 
т.п.). Однако, в литературе этот 
вопрос освещен слабо, ‘что и 
послужило основанием для про
ведения исследовательяой рабо
ты в этом направлении.

Участники кружка сконструи- 
оовали прибор" для определения . 
ударной твердости углей, кото
рый можно использовать для 
определения ударной твердости 
любых горных пород и метал
лов.

Проведенные опыты доказали 
наличие пластических деформа
ций углей, а для углей Черем- 
ховского бассейна эксперимен
тально была найдена связь ме-. 
жду напряжением и пластиче
ской деформацией.

Проведенная работа не яв
ляется исчерпывающей, что 
объясняется трудностью изго
товления опытных образцов из 
угля. Тем не менее полученные 
результаты можно использовать 
как первое приближение для 
расчета и конструирования гор
ных машин.

ГУСЬКОВ, 
студент 418 гр.

Материалы 
производственной 
практики научно 

обработаны
Прошли успешно секционные 

заседания студенческой научно- 
технической конференции на 
геолого-разведочном факульте
те.

В большинстве случаев док
лады были построены на мате
риале, собранном во время про
хождения практики.

Большой интерес вызвали до
клады студентов V курса 
Г.. Чернова, М. Сербуленко,
A. Филько и студента III курса
B. Довгаля.

Студент Г. Чернов предста
вил доклад «К вопросу о тех
нике образования нормальных 
трещин» и сам сконструировал 
прибор для определения трещин 
горных пород. М. Сербуленко 
сделал доклад на тему: «Вы
числение и построение палеток 
для определения гравитацион
ных аномалий, создаваемых 
трехмерным полем», представ
ляющий большой практический 
интерес для геофизических ра
бот.

Студенты младших курсов 
почти не участвовали в работе 
конференции — в этом ее недо
статок.

Ю. ГЛАДКИХ.
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VI студенческая научно-техническая
конференция

Ценное исследование для Томской ТЭЦ

Н. Дик.

Большую работу в кружке 
Теплосиловых установок ведет 
студент 636 гр. тов. Дик. Еже
годно его работы выносятся на 
конференцию. На прошедшей 
конференции студент Н. Дик 
выступил с докладом «Исполь
зование тепла уходящих газов 
на котлах Томской ТЭЦ-1», в 
котором рассказал о результа
тах работы по оказанию помо
щи производству.

В своей работе т. Дик по
дробно рассмотрел пути исполь
зования теплоты уходящих га
зов и доказал нецелесообраз
ность применения установленно
го подогревателя низкого давле
ния на котле № 3. Тов. Дик 
выбрал и обосновал экономиче- 
ски-целесообразную схему ис
пользования тепла уходящих 
газов и произвел ее ’ полный 
расчет, который .дал хорошие 
результаты. Так, _ коэфици- 
ент полезного действия кот
лов ТЭЦ возрастает на 
4 проц., экономия топли
ва доходит до 323 тонн в год, 
экономия 'в денежном выраже
нии достигает до 90— 100 тыс. 
рублей. В результате установки 
подогревателей низкого давле^ 
ния дополнительно высвобож
дается 1,8 мг. кал/час тепла 
отъемного пара для теплофика
ции.

Предложенный студентом Дик 
вариант предварительно согла
сован с ТЭЦ и подлежит . осу
ществлению. Работа тов. Дик 
имеет большое практическое 
значение, и его доклад был 
прослушан с огромным интере
сом.

О. НАРТЫ Ш, 
студент 637 гр.

О некоторых недостатках в работе 
конференции

Моя работа над хордоугломером

А. Миков.

В научно-техническом студен
ческом обществе я стал рабо
тать с 1949 года.

Первая моя работа заключа
лась в 'помощи промышленным 
предприятиям города Томска и 
Кузбасса во время летних кани
кул.

В этом учебном году я сде
лал ряд докладов в научно-тех
ническом обществе. На прошед
шей VI научно-технической сту
денческой конференции я рас
сказал о своей работе над при
бором для градусного деления 
круга {график хорд), для изме
рения и построения углов на 
г .-он ах.

Предложенный мной прибор 
поперечный хордоугломер

позволяет измерить углы 
планах с точностью до 2—5 ми
нут, в то время как транспор
тир радиусом 11 см. . дает 
точность порядка 15 минут.

Простой по устройству попе
речный хордоугломер изготов
ляется на металлической пла
стинке. С Одной стороны пла
стинки наносится график хорд, 
■с другой стороны или рядом — 
поперечный масштаб, необходи
мый при топографических ра
ботах.

Поперечный хордоугломер по 
сравнению с существующими 
транспортирами имеет большое 
преимущество, особенно для 
крупномасштабных съемок и 
решения целого ряда других 
вопросов в области топографии 
и маркшейдерии.

Доклад о 'поперечном хордо- 
угломере был заслушан на за
седании геодезической и марк
шейдерской кафедр и на сту
денческой конференции. Жюри 
одобрило изобретение и реко
мендовало его для массового 
применения на производстве.

Работа в научно-исследова
тельских студенческих кружках 
интересна и разнообразна.

Она помогает студентам глуб
же изучить специальные науки, 
учит правильному самостоя
тельному решению ряда прак
тических и теоретических воп
росов производства й разви
вает навыки к научному иесле- 
дованию. д _ м и к о в ^

Закончившаяся VI научно-тех
ническая студенческая конфе
ренция показала, что в ра
боте научно-технического об
щества студентов имеются не
которые успехи. Так, по сравне
нию с прошлым учебным годом 
значительно возросло количест
во докладов, представленных 
на конференцию (152 доклада 
против 86), к конференции бы
ли подготовлены стенды, отра
жающие работу научно-техниче
ских кружков факультетов; за
седания проходили, как прави
ло, в полном соответствии с 
распорядком работы конферен
ции, за исключением двух за
седаний секций на химико-тех
нологическом п энергетическом 
факультетах. Более серьезной 
была постановка докладов, зна
чительно возрос интерес к док
ладам со сторны студентов.

Однако, в ходе конференции 
обнаружились и существенные 
недостатки, особенно в органи
зации конференции. Научные 
руководители и факультетские 
советы НСО, например, не зна
ли твердо, кто и какие доклады 
будет делать на конференции. 
На химико-технологическом фа
культете за 10 дней до начала 
конференции одни доклады сни
мались (доклады студентов Си
ре и Карташевой), другие док- 

,[а I ладчики по какой-то причине 
заменялись (Плотников Еместо 
Жукова, Захарова вместо Лин
де). Незнание твердого состава 
докладчиков лишило возможно
сти отпечатать программу кон
ференции, а также и объявле
ние. Поэтому на конференции 
отсутствовали представители 
предприятий и рабочая моло
дежь. интересующаяся новинка

ми науки и техники. Должным 
образом не был налажен обмен 
докладчиками с другими вуза
ми. Не было на конференции и 
студентов других вузов.

Комитет комсомола И партий
ные бюро факультетов недоста
точно внимания уделили рабо
те секции социально-экономиче
ских дисциплин. Ее заседания 
были перенесены на факульте
ты, т.к. не было проведено 
должной работы по привлече
нию студентов старших курсов 
на заседания этой секции. 
Член совета НСО Тропина, от
вечающая за работу кружков 
при общих кафедрах, в ' том 
числе и при кафедрах марксиз
ма-ленинизма и политэкономии, 
работала плохо.

Следует отметить слабое уча
стие в конференции студентов 
младших курсов (I . курс —■ 5 
человек, II курс—14), что гово
рит о том, что руководство НСО 
не уделило им должного 'внима
ния в своей работе.

Нельзя обойти молчанием И 
тот факт, что ряд студентов 
(недоброе вестно отнесся к 
подготовке докладов. Так, на
пример, студент 627 стр. Сазо
нов в докладе высказывал со
вершенно неверные положения, 
непростительные для студента- 
электрика IV курса.

Явка на заседания секций 
была низкой. На заседани
ях в среднем присутствова
ло менее 50 шроц. студентов. 
А на некоторых заседаниях 
было больше научных работни
ков, чем студентов.

А. АСТАФУРОВ.

Заинтересовывать студентов работой 
в научно-исследовательских кружках

П. А. Савинцев.

Успешная защита 
диссертации

Недавно старшим препода
вателем кафедры физики
Петром Алексеевичем Савинце
вым защищена диссертация на 
соискание ученой степени кан
дидата физико-математических 
наук.

Петр Алексеевич, окончив 
в 1939 году физико-математиче
ский факультет ТГУ, поступил 
на кафедру физики нашего ин
ститута, где работает до настоя
щего времени.

Петр Алексеевич умело 
сочетал педагогические и об
щественные поручения и 'всегда 
с увлечением выполнял научно- 
исследовательскую работу.

В жизни кафедры физи- , 
ки успешная защита диссерта
ции П. А. Савинцевым имеет 
большое значение и способству
ет мобилизации коллектива ка
федры в направлении усиления 
работы по повышению деловой 
квалификации и идейно-полити
ческого уровня.

Остается пожелать Петру 
Алексеевичу успехов в его ра
боте и дальнейшего научного 
роста.

Доц. А. ГОРОДЕЦКИЙ, 
зав. кафедрой физики.

Чтобы стать высококвалифи
цированным командиром социа
листического производства, нуж
но неустанно повышать свои 
знания в области науки и тех
ники. а также приобретать на
выки исследовательской рабо
ты.

Серьезную помощь в этом 
оказывают научно-технические 
кружки.

При кафедре гидрогеологии и 
инженерной геологии работает 
кружок, которым (руководят 
доцент В. А. Нуднер и Ф. А. 
Инфантов.

Студенты А. Муфтахов, 
К. Киприянова, А. Черкашин 
занимаются исследованием гра
нулометрического, минералоги
ческого и солевого состава лес
совидных суглинков Ленинско
го гайона Кузбасса. Студенты 
же А. Митюшин и А. Воробьев

определяют взаимосвязь между 
водопроводимостью и грануло
метрическим составом, макси
мальной капиллярной 'влагоем- 
костыо, высотою копиллярного 
поднятия и пористостью.

Эти студенты приняли актив
ное участие в проведении VI 
научно-технической конферен
ции.

В кружке при кафедре гидро
геологии и инженерной геоло
гии из 15 записавшихся студен 
то'в работает только восемь. Это 
объясняется тем, что руководи
тели кружка не смогли доста
точно глубоко заинтересовать 
студентов научной работой, что 
можно было достичь более 
вдумчивым подбором соответ
ствующих тем для самостоя
тельных исследований.

РОГОВ, 
студент 218 гр.

// п р т и и н а я ж и а и ь
С партсобрания механического факультета

На открытом партийно-ком
сомольском собрании механиче
ского факультета был заслушан 
отчет секретаря комсомольской 
организации I курса тов. Коган.

На собрании было отмечено 
что текущая успеваемость на I 
курсе является неудовлетвори
тельной, особенно в гр. 430 I, 
440 и 420/1. Так. например, в 
гр 420'1 не успевает весь со
став треугольника группы, а на 
последнем семинарском занятии 
по основам маркензма-лениниз 
ма отсутствовало почти 50 
процентов студентов. В гр. 
430 I студент Попов имеет не
удовлетворительные оценки поч
ти по всем предметам. Среди 
студентов I курса до сих пор 
наблюдаются случаи проявле

ния аморальных поступков. Од
нако. -курсовое комсомольское 
бюро (руководитель академиче
ского сектора тов. Ященко) ми
рятся с таким положением, сла
бо борются за повышение успе
ваемости студентов. В некото
рых группах неудовлетворитель
но ведётся агитационная рабо
та Так, агитатор гр. 420,1 
тов. Цеханова политбеседы про
водит плохо, неинтересно, быва
ют случаи их срыва.

Бюро ВЛКСМ I курса и его \ 
секретарь тов. Коган работу 
проводит формально. Комсо
мольские собрания в группах 
проходят на низком организа
ционном и идейно-теоретиче
ском уровне. Партийное бюро 
факультета только во II семе-!

стре усилило контроль за 
работой комсомольской органи
зации. В состав комсомольского 
бюро факультета были введены 
коммунисты, однако, некоторые 
из них не занимают авангард
ной роли в бюро ВЛКСМ. Так, 
коммунист Машкин не вел по
рученной ему организационной 
работы в комсомольском бюро, 
не оказывал систематической 
помощи треугольнику группы, 
где он учится.

На комсомольских собраниях 
I курса члены партбюро и ком
мунисты бывали очень редко и 
нё оказывали конкретной помо
щи комсоргам групп.

Несмотря на серьезные недо- 
работе

тику со стороны партийного 
собрания, [руководители комсо
мольской организации тг. Тру
пов, Сердюк, Коган критику 
восприняли болезненно, пыта
лись оправдать свою бездель- 
ность. А член бюро ВЛКСМ 
тов. Микляев высказал в корне 
неправильное мнение, что раз 
критика на собрании является 
недостаточной, значит правиль
ность принятого решения мож
но поставить под сомнение.

Партийное собрание указало 
партийному бюро механического 
факультета на то, что оно не
достаточно серьезно отнеслось 
к подготовке собрания и потре
бовало, чтобы впредь не допус-статки, имеющиеся в

комсомольской организации I \ кать таких случаев, 
курса и справедливую кри-

С Тщательнее 
организовывать 

проведение научных 
дискуссий

На геолого-разведочном фа
культете завершена работа на
учной конференции по вопросу 
о геологических формациях.

На конференции были выяв
лены дискуссионные вопросы 
относительно формаций и обра
щено внимание на необходи
мость разработки теоретических 
вопросов современной геологии 
и совершенствования знаний 
научных работников факультета 
е области марксистско-ленин-- 
ской философии.

Следует отметить недостаточ
ную подготовленность конфе
ренции, о чем свидетельству
ет тот фант, что на обсуждение 
был вынесен доклад профессо
ра К. В. Радушна, не отвечаю
щий по своему содержанию за 
дачам конференции. Дискуссия 
была шущена на самотек, при
нятая резолюция является об
щей и неконкретной.

Подобные дискуссии нужно 
тщательнее организовывать, 
только в этом случае они смо
гут принести ожидаемый эф
фект.

В целом — эта дискуссия, 
как первый опыт на геолого
разведочном факультете, яв
ляется важным событием в жиз
ни факультета, способствующим 
развитою критики и еамокрити 
ки.

В. ВИКТОРОВ.

ЕВГ, РЯБУХИН.
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